

# Analisis Pertimbangan Hakim Terkait Permohonan Ganti Kelamin Di Pengadilan Negeri Batam

*by Shara Anjani*

---

**Submission date:** 26-Jun-2024 04:19PM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2408893788

**File name:** 3698\_deposisi-widyakarya\_vol2\_no3\_sep2024\_h107-117.pdf (703.43K)

**Word count:** 3652

**Character count:** 24747

## Analisis Pertimbangan Hakim Terkait Permohonan Ganti Kelamin Di Pengadilan Negeri Batam

<sup>6</sup> **Shara Anjani**  
Universitas Maritim Raja Ali Haji  
E-mail: [anjanishara425@gmail.com](mailto:anjanishara425@gmail.com)

<sup>6</sup> **Sumiati Sumiati**  
Universitas Maritim Raja Ali Haji  
E-mail: [sumiati15022003@gmail.com](mailto:sumiati15022003@gmail.com)

<sup>15</sup> **Muhammad Fajar Hidayat**  
Universitas Maritim Raja Ali Haji  
E-mail: [fajar@umrah.ac.id](mailto:fajar@umrah.ac.id)

<sup>19</sup>  
Address: Jl. Raya Dompok, Kec. Bukit Bestari, Kota Tanjung Pinang, Provinsi Kepulauan Riau  
Corresponding author: [anjanishara425@gmail.com](mailto:anjanishara425@gmail.com)

**Abstract:** This article explores the judicial considerations and decisionmaking process regarding a petition for gender reassignment at the Batam District Court, exemplified by Case Number 176/Pdt. P/2024/PN Btm. The analysis encompasses legal aspects, presented evidence, principles of justice, and the societal impacts of the court's decision. The study utilizes a descriptiveanalytical approach to examine the legal framework, notably the Law No. 24 of 2013 on Population Administration, and evaluates medical and psychological evidence supporting the petitioner's gender identity. Additionally, comparative analysis of previous cases aids in understanding the application of Indonesian law concerning gender reassignment. The conclusion emphasizes the importance of a fair and legally sound decision that respects societal norms and ensures equitable outcomes for all stakeholders

**Keywords:** Judicial Considerations, Application for Gender Change, Case Number 176/Pdt. P/2024/PN Btm

**Abstrak:** Artikel ini mengeksplorasi pertimbangan yudisial dan proses pengambilan keputusan terkait permohonan perubahan jenis kelamin di Pengadilan Negeri Batam, yang diilustrasikan melalui Kasus Nomor 176/Pdt. P/2024/PN Btm. Analisis meliputi aspek hukum, buktibukti yang disajikan, prinsip keadilan, dan dampak sosial dari keputusan pengadilan. Penelitian ini menggunakan pendekatan deskriptifanalitis untuk menelaah kerangka hukum, terutama UndangUndang Nomor 24 Tahun 2013 tentang Administrasi Kependudukan, serta mengevaluasi bukti medis dan psikologis yang mendukung identitas gender pemohon. Selain itu, analisis komparatif terhadap kasus sebelumnya membantu memahami penerapan hukum Indonesia dalam konteks perubahan jenis kelamin. Kesimpulan artikel menekankan pentingnya pengambilan keputusan yang adil dan berdasarkan hukum, yang menghormati normanorma sosial dan memastikan hasil yang adil bagi semua pihak yang terlibat.

**Kata kunci:** Pertimbangan Yudisial, Permohonan Perubahan Jenis Kelamin, Kasus Nomor 176/Pdt. P/2024/PN Btm

### LATAR BELAKANG

Pada tahun 2024, Pengadilan Negeri Batam menghadapi sebuah kasus yang menarik perhatian, yaitu permohonan ganti kelamin yang diajukan oleh seorang individu. Kasus ini dibawa ke meja hijau pengadilan dengan Nomor Perkara 176/Pdt. P/2024/PN Btm. Permohonan tersebut menjadi pusat perhatian bukan hanya karena sensitivitas isu gender, tetapi juga karena implikasi hukum dan sosial yang luas di masyarakat.

---

Received: Mei 06, 2024; Accepted: Juni 26, 2024; Published: September 30, 2024

\* Shara Anjani, [anjanishara425@gmail.com](mailto:anjanishara425@gmail.com)

Permohonan untuk mengubah jenis kelamin ini mencerminkan dinamika yang semakin kompleks dalam hukum administrasi kependudukan di Indonesia, yang mengatur proses perubahan data kependudukan seperti jenis kelamin. Perubahan jenis kelamin bukanlah hal yang sepele di mata hukum, karena melibatkan aspek identitas personal yang fundamental serta dampaknya terhadap hak-hak sipil dan sosial individu tersebut. Sebelum Pengadilan Negeri Batam dapat mengabulkan permohonan ini, ada beberapa pertimbangan yang mendalam yang harus dilakukan oleh hakim yang memimpin sidang. Pertimbangan ini tidak hanya mencakup aspek hukum formal, tetapi juga melibatkan evaluasi terhadap bukti-bukti yang disajikan, konsistensi dalam alasan permohonan, dan kepatutan hukum dari proses yang telah dilakukan sebelumnya. Pengadilan perlu memastikan bahwa permohonan ini dilakukan sesuai dengan ketentuan hukum yang berlaku, terutama Undang-Undang Nomor 24 Tahun 2013 tentang Administrasi Kependudukan. Undang-undang ini memberikan landasan hukum yang jelas terkait dengan proses administrasi kependudukan, termasuk proses perubahan jenis kelamin. Dalam konteks ini, Pengadilan harus memeriksa apakah permohonan telah memenuhi persyaratan administratif yang ditetapkan oleh undang-undang tersebut

Hakim harus mempertimbangkan bukti-bukti yang diajukan oleh pemohon. Bukti-bukti ini tidak hanya meliputi dokumen administratif seperti surat keterangan dari instansi terkait, tetapi juga bukti-bukti medis atau psikologis yang mendukung kesesuaian gender pemohon. Evaluasi terhadap bukti-bukti ini menjadi kunci dalam menentukan keabsahan permohonan dan menghindari potensi penyalahgunaan proses hukum untuk tujuan yang tidak sesuai. Hakim juga harus mempertimbangkan prinsip keadilan dan kepatutan dalam mengambil keputusan. Perubahan jenis kelamin dapat memiliki dampak yang signifikan terhadap kehidupan sosial, psikologis, dan bahkan ekonomi pemohon. Oleh karena itu, dalam mengabulkan atau menolak permohonan ini, hakim perlu memastikan bahwa keputusan yang diambil tidak hanya memenuhi syarat hukum, tetapi juga memberikan perlindungan terhadap hak-hak konstitusional pemohon. Perlu juga diperhatikan dampak sosial dari keputusan yang akan diambil. Pengabulan permohonan ini dapat membuka jalan bagi perubahan identitas secara resmi di mata hukum, yang dapat membantu pemohon untuk mengakses hak-hak yang setara dan membangun kehidupan yang lebih stabil secara sosial.

Dalam konteks spesifik Pengadilan Negeri Batam, dimana masyarakatnya memiliki beragam latar belakang budaya dan agama, hakim harus mengambil pendekatan yang cermat dan sensitif terhadap nilai-nilai lokal serta norma-norma yang ada dalam masyarakat. Hal ini penting untuk menjaga harmoni sosial dan menghormati keberagaman dalam pengambilan

keputusan hukum, pengalaman kasuskasus sebelumnya juga menjadi pertimbangan penting bagi hakim dalam menangani permohonan ini. Studi kasus sebelumnya dapat memberikan pandangan yang berharga mengenai bagaimana perubahan jenis kelamin telah diinterpretasikan dan diterapkan dalam konteks hukum Indonesia, serta mengidentifikasi prinsip-prinsip hukum yang harus diterapkan secara konsisten. Dengan mempertimbangkan semua aspek tersebut, Pengadilan Negeri Batam diharapkan dapat mencapai keputusan yang adil, berdasarkan hukum dan keadilan, dalam kasus ini. Keputusan ini tidak hanya akan mempengaruhi kehidupan individu pemohon, tetapi juga membentuk preseden penting dalam pengelolaan proses hukum terkait administrasi kependudukan di masa depan. Dengan demikian, pertimbangan yang mendalam dan cermat dari hakim dalam kasus ini tidak hanya merupakan wujud dari pelaksanaan keadilan, tetapi juga bentuk dari penghormatan terhadap hak asasi individu dan kemajuan sistem hukum dalam menghadapi tantangan zaman yang terus berkembang.

## KAJIAN TEORITIS

Fokus kajian utama dalam penelitian ini adalah mengenai penerapan permohonan ganti kelamin oleh Undang-Undang Nomor 24 Tahun 2013 tentang Administrasi Kependudukan. Penelitian ini menggunakan Teori Penerapan Hukum sebagai teori utama. Selain itu, juga didukung oleh Teori Pertimbangan Hakim dan Teori Penafsiran Hukum untuk memperkuat analisis. Sebelum menguraikan fokus utama penelitian, yaitu aturan hukum mengenai permohonan perubahan jenis kelamin oleh transgender, penulis akan membahas hukum terkait dan menghubungkannya dengan Teori Perubahan Sosial. Dengan demikian, teori utama dalam penelitian ini adalah Teori Penerapan Hukum, sedangkan Teori Pertimbangan Hakim, Teori Penafsiran Hukum, dan Teori Perubahan Sosial berfungsi sebagai teori penunjang.

### 1) Teori Penerapan Hukum

Menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI), penerapan berarti tindakan mempraktikkan, sementara hukum adalah peraturan atau kebiasaan yang dianggap mengikat secara resmi oleh pemerintah atau penguasa. Dari pengertian tersebut, secara bahasa, penerapan hukum dapat diartikan sebagai tindakan mempraktikkan peraturan resmi yang dibuat dan dikukuhkan oleh pemerintah untuk mencapai tujuan tertentu yang telah direncanakan sebelumnya. Langkah-langkah dalam penerapan hukum yang diusulkan oleh Roscoe Pound meliputi: (1) menemukan hukum yang relevan dan menetapkan kaidah mana yang akan diterapkan dari berbagai kaidah dalam sistem hukum

10

atau mencapai kaidah baru dengan cara yang diatur oleh sistem hukum; (2) menafsirkan kaidah yang dipilih untuk menentukan maknanya sesuai dengan konteks pembentukannya; dan (3) menerapkan kaidah tersebut pada kasus yang sedang dihadapi.

Gustav Radbruch mengemukakan teori yang menyebutkan bahwa penerapan hukum harus mempertimbangkan tiga nilai dasar: (1) Keadilan, yang merujuk pada perlakuan yang setara untuk hal-hal yang setara dan perlakuan yang berbeda untuk hal-hal yang berbeda; (2) Kemanfaatan, yang berfokus pada tujuan yang relatif dan memerlukan pandangan sistematis dari berbagai perspektif hukum dan negara; dan (3) Kepastian Hukum, yang mengharuskan hukum menjadi positif untuk memastikan kejelasan dan konsistensi. Dalam uraiannya, Radbruch menekankan pentingnya keadilan diikuti oleh kemanfaatan dan kepastian hukum, meskipun ketiga nilai ini bisa saling bertentangan dan memerlukan penekanan yang berbeda pada waktu tertentu.

Teori ini akan menjadi dasar utama untuk menganalisis pertimbangan hakim dalam mengabulkan atau menolak permohonan perubahan jenis kelamin oleh transgender. Penulis akan mengevaluasi nilai-nilai apa saja yang dipertimbangkan oleh hakim dan melihat apakah ada konflik antara nilai keadilan, kemanfaatan, dan kepastian hukum dalam pertimbangannya.

## 2) Teori Pertimbangan Hakim

Pada dasarnya, permohonan dapat diajukan ke pengadilan jika diatur oleh undang-undang. Hakim kemudian akan membuat penetapan dengan mempertimbangkan aturan hukum dan fakta-fakta yang muncul dalam persidangan. Beberapa pendekatan yang relevan yang digunakan oleh hakim dalam membuat pertimbangan adalah:

- a) Pendekatan keilmuan, di mana hakim membuat penetapan berdasarkan pengetahuan dan wawasan hukum yang dimilikinya.
- b) Teori keseimbangan, yang mengharuskan hakim menyeimbangkan antara undang-undang dan kepentingan pemohon.
- c) Pendekatan pengalaman, yang memungkinkan hakim menggunakan pengalamannya untuk memahami dampak dari penetapan yang diambilnya.
- d) Teori ratio decidendi, yang melibatkan pertimbangan semua aspek filosofis yang terkait dengan kasus serta peraturan perundang-undangan yang relevan, sehingga hakim memiliki dasar hukum yang kuat dalam keputusannya.

## 3) Teori Penafsiran Hukum

Berdasarkan Black's Law Dictionary, penafsiran hukum adalah proses menemukan dan menjelaskan maksud dari pembuat undang-undang. Diah Irmaningrum Susanti

merangkum dua jenis penafsiran hukum: Penafsiran Hukum Intensionalisme, yang berfokus pada kehendak pembuat hukum, dan Penafsiran Hukum Non-intensionalisme, yang tidak terikat pada kehendak pembuat hukum. Penafsiran Hukum Intensionalisme melibatkan melihat alasan di balik pembentukan hukum seperti dalam penjelasan undang-undang dan naskah akademik. Meskipun penafsiran ini baik untuk digunakan, sering kali aturan hukum yang ada tidak lengkap atau bahkan konflik sehingga diperlukan penafsiran lain.

Penafsiran Hukum Non-Intensionalisme dilakukan melalui beberapa metode seperti teori tekstualisme, yang menekankan pada makna literal; teori pemaksimalan nilai, yang fokus pada nilai atau tujuan dari undang-undang dan praktek; dan teori kontinental, yang menganggap bahwa semua pengetahuan adalah interpretatif dengan pendekatan historis, pragmatis, dan kritik yang memberikan pandangan berbeda. Kedua jenis penafsiran ini dapat diterapkan secara parsial dan memerlukan konsistensi untuk menghindari kekaburan makna.

#### 4) Teori Perubahan Sosial

Hukum dalam konteks perubahan sosial dapat berperan sebagai penyebab atau akibat dari perubahan sosial. Konsep ini dikenal sebagai hukum sebagai kontrol sosial (social control), di mana hukum dipengaruhi oleh penemuan teknologi, masyarakat, dan gerakan sosial. Roscoe Pound menambahkan bahwa hukum juga berfungsi sebagai alat rekayasa masyarakat (social engineering). Mochtar Kusumaatmaja menyarankan agar hukum sebagai sarana sosial digunakan dengan hati-hati untuk menghindari dampak negatif pada masyarakat. Langkah-langkah yang disarankan oleh Prof Tjip dalam menerapkan hukum sebagai social engineering meliputi identifikasi masalah, pemahaman nilai-nilai masyarakat, pembuatan hipotesis yang layak, dan pemantauan efek penerapan hukum.

Selain melalui peraturan perundang-undangan, putusan pengadilan juga dapat digunakan sebagai alat rekayasa sosial. Hal ini memperluas tanggung jawab hakim dalam menerapkan hukum, karena hakim tidak hanya menerapkan undang-undang, tetapi juga mempertimbangkan aspek filosofis dan sosiologis untuk mendorong perubahan masyarakat. Teori perubahan sosial akan digunakan dalam penelitian ini untuk menganalisis aturan hukum mengenai permohonan perubahan jenis kelamin serta pertimbangan hakim dalam penetapan permohonan tersebut.

#### **METODE PENELITIAN**

Metode yang digunakan dalam penulisan artikel ini mencakup pendekatan analisis yang holistik terhadap kasus permohonan perubahan jenis kelamin di Pengadilan Negeri Batam. Penulis menggunakan pendekatan deskriptifanalitis untuk menjelaskan dasar pertimbangan hakim, dengan merujuk pada kerangka hukum yang relevan seperti UndangUndang Nomor 24 Tahun 2013 tentang Administrasi Kependudukan. Selain itu, penelitian dilakukan terhadap buktibukti yang diajukan dalam kasus, seperti dokumen medis dan psikologis yang mendukung kesesuaian gender pemohon. Pendekatan komparatif juga digunakan dengan mempertimbangkan studi kasus sebelumnya untuk memahami penerapan hukum terkait perubahan jenis kelamin di Indonesia. Penulis juga menganalisis dampak sosial dari keputusan yang diambil terhadap pemohon dan masyarakat secara lebih luas. Seluruh metodologi ini digunakan untuk menyajikan pandangan yang komprehensif dan berimbang mengenai kasus yang kompleks ini, dengan tujuan menghasilkan pemahaman yang mendalam dan memberikan landasan yang kuat bagi pembaca untuk mengevaluasi implikasi hukum dan sosial dari keputusan pengadilan.

#### **HASIL DAN PEMBAHASAN**

##### **Dasar Pertimbangan Hakim Terkait Dikabulkan Permohonan**

Pertimbangan hakim terkait dengan dikabulkannya permohonan perubahan jenis kelamin merupakan sebuah proses yang kompleks dan melibatkan berbagai aspek hukum, buktibukti yang diajukan, serta pertimbangan terhadap keadilan dan dampak sosial dari keputusan yang diambil. Dalam konteks Pengadilan Negeri Batam, seperti dalam kasus Nomor Perkara 176/Pdt. P/2024/PN Btm, hakim harus mempertimbangkan secara mendalam sebelum mengambil keputusan yang mempengaruhi hak individu terkait identitas gender mereka. dasar pertimbangan hakim dalam mengabulkan permohonan perubahan jenis kelamin adalah aspek hukum yang menjadi landasan bagi proses administrasi kependudukan di Indonesia. UndangUndang Nomor 24 Tahun 2013 tentang Administrasi Kependudukan menyediakan kerangka hukum yang jelas terkait dengan prosedur perubahan data kependudukan, termasuk jenis kelamin. Pengadilan harus memastikan bahwa permohonan ini memenuhi persyaratan administratif yang ditetapkan dalam undangundang tersebut, seperti dokumendokumen yang diperlukan dan prosedur yang harus diikuti.

Hakim juga harus mempertimbangkan buktibukti yang diajukan oleh pemohon. Buktibukti ini dapat berupa surat keterangan dari dokter atau psikolog yang memvalidasi kesesuaian gender pemohon, serta buktibukti lain yang mendukung alasan-alasan

permohonan. Evaluasi terhadap buktibukti ini menjadi kunci dalam menentukan keabsahan permohonan dan menghindari potensi penyalahgunaan proses hukum untuk tujuan yang tidak sesuai.

Aspek keadilan memainkan peran krusial dalam proses pengambilan keputusan hakim terkait permohonan perubahan jenis kelamin di pengadilan. Dalam konteks ini, perubahan jenis kelamin bukan hanya masalah administratif semata, melainkan juga mempengaruhi hak-hak konstitusional individu, seperti hak untuk diakui dan dihormati dalam identitas gender mereka. Pertimbangan keadilan menjadi penting karena perubahan jenis kelamin dapat membawa dampak yang luas bagi pemohon. Secara sosial, pemohon mungkin mengalami penolakan atau diskriminasi dari masyarakat akibat identitas gender yang tidak sesuai dengan ciri fisik mereka sebelumnya. Hal ini dapat mempengaruhi kesejahteraan psikologis mereka, menyebabkan stres dan ketidaknyamanan sosial yang mendalam.

Dampak ekonomi juga menjadi pertimbangan, terutama dalam konteks pekerjaan dan kehidupan ekonomi pemohon. Perubahan jenis kelamin dapat mempengaruhi karier mereka, termasuk kesempatan kerja, kenaikan jabatan, dan kestabilan ekonomi secara umum. Oleh karena itu, hakim perlu mempertimbangkan secara seksama bagaimana keputusan yang diambil dapat mempengaruhi aspek-aspek ini dalam kehidupan pemohon.

Selain itu, dalam konteks hukum, keadilan mengacu pada perlakuan yang adil dan setara bagi semua individu, tanpa diskriminasi berdasarkan gender atau identitas lainnya. Hakim harus memastikan bahwa keputusan yang diambil menghormati nilai-nilai keadilan yang dianut oleh masyarakat, serta mematuhi kerangka hukum yang berlaku. Ini mencakup memastikan bahwa prosedur administratif yang diikuti sesuai dengan Undang-Undang Nomor 24 Tahun 2013 tentang Administrasi Kependudukan, yang memberikan pedoman terkait proses perubahan data kependudukan, termasuk jenis kelamin.

Keputusan yang didasarkan pada aspek keadilan juga harus mempertimbangkan perlindungan terhadap hak-hak konstitusional pemohon, seperti hak atas identitas pribadi dan kebebasan dari diskriminasi. Ini mencerminkan pentingnya pengakuan hukum terhadap identitas gender seseorang, yang tidak hanya berpengaruh pada aspek kehidupan sehari-hari, tetapi juga pada hak-hak dasar individu untuk diperlakukan dengan adil dan setara di mata hukum.

Secara keseluruhan, aspek keadilan dalam konteks pengambilan keputusan hakim terkait permohonan perubahan jenis kelamin di pengadilan tidak hanya mencakup aspek hukum formal, tetapi juga nilai-nilai moral dan sosial yang mendasari masyarakat. Hakim memiliki tanggung jawab untuk memastikan bahwa keputusan yang diambil tidak hanya



legal, tetapi juga menghormati martabat dan hak-hak pemohon secara menyeluruh. Dengan memperhatikan semua aspek ini, pengambilan keputusan yang akurat dan bermartabat dapat menciptakan keadilan yang sejati bagi individu yang terlibat dalam proses ini. Dalam konteks sosial dan budaya masyarakat di Batam, hakim juga harus mengambil pendekatan yang cermat dan sensitif terhadap nilai-nilai lokal serta norma-norma yang ada. Hal ini penting untuk menjaga harmoni sosial dan menghormati keberagaman dalam pengambilan keputusan hukum. Pertimbangan terhadap pandangan masyarakat serta nilai-nilai yang dipegang oleh individu pemohon dalam masyarakat menjadi faktor yang perlu dipertimbangkan secara seksama. Pengalaman dari kasus-kasus sebelumnya juga dapat memberikan wawasan yang berharga bagi hakim dalam menangani permohonan ini. Studi kasus sebelumnya dapat memberikan pandangan yang berharga mengenai bagaimana perubahan jenis kelamin telah diinterpretasikan dan diterapkan dalam konteks hukum Indonesia, serta mengidentifikasi prinsip-prinsip hukum yang harus diterapkan secara konsisten.

Dalam mengambil keputusan, Pengadilan Negeri Batam perlu mempertimbangkan dampak jangka panjang dari keputusan tersebut terhadap pemohon dan masyarakat secara luas. Pengabulan permohonan ini dapat membuka jalan bagi perubahan identitas secara resmi di mata hukum, yang dapat membantu pemohon untuk mengakses hak-hak yang setara dan membangun kehidupan yang lebih stabil secara sosial. Dasar pertimbangan hakim terkait dengan dikabulkannya permohonan perubahan jenis kelamin melibatkan berbagai aspek hukum, bukti-bukti yang diajukan, prinsip keadilan, serta evaluasi terhadap dampak sosial dan budaya dari keputusan yang diambil. Pengambilan keputusan yang tepat dalam kasus ini tidak hanya merupakan wujud dari pelaksanaan keadilan, tetapi juga bentuk dari penghormatan terhadap hak asasi individu dan kemajuan sistem hukum dalam menghadapi tantangan zaman yang terus berkembang.

Pengadilan Negeri Terkait Pengambilan Keputusan yang Adil dan Sesuai Hukum Terkait Permohonan Perubahan Jenis Kelamin, dengan Mempertimbangkan Aspek Hukum, Bukti yang Diajukan, Prinsip Keadilan Serta Dampak Sosial dari Keputusan yang diambil

Permohonan perubahan jenis kelamin yang diajukan di Pengadilan Negeri Batam menghadirkan tantangan yang kompleks bagi hakim dalam mengambil keputusan yang adil dan sesuai dengan hukum. Kasus ini, seperti yang terdokumentasi dalam Nomor Perkara 176/Pdt. P/2024/PN Btm, menuntut pengkajian mendalam terhadap berbagai aspek hukum, bukti-bukti yang disajikan, prinsip keadilan, serta dampak sosial yang mungkin timbul dari keputusan yang diambil. Dalam mempertimbangkan aspek hukum, Pengadilan Negeri Batam harus merujuk pada kerangka regulasi yang ada, terutama Undang-Undang Nomor 24 Tahun

2013 tentang Administrasi Kependudukan. Undangundang ini memberikan pedoman yang jelas terkait dengan prosedur administratif dalam hal perubahan data kependudukan, termasuk jenis kelamin. Hakim perlu memastikan bahwa permohonan yang diajukan memenuhi semua persyaratan yang ditetapkan dalam undangundang tersebut, seperti dokumendokumen yang relevan dan prosedur yang harus diikuti.

Buktibukti yang diajukan oleh pemohon memainkan peran kunci dalam pengambilan keputusan. Buktibukti ini dapat mencakup surat keterangan dari tenaga medis atau psikolog yang mengkonfirmasi kesesuaian gender pemohon, serta buktibukti lain yang mendukung alasanalasan dalam permohonan tersebut. Evaluasi yang seksama terhadap buktibukti ini tidak hanya memastikan keabsahan permohonan, tetapi juga membantu hakim dalam memahami konteks pribadi dan medis dari kasus yang sedang dipertimbangkan.

Aspek keadilan juga menjadi landasan penting dalam proses pengambilan keputusan. Perubahan jenis kelamin bukan hanya masalah administratif, tetapi juga memiliki dampak yang signifikan terhadap hak-hak konstitusional individu, seperti hak untuk diakui dan dihormati identitas gender mereka. Oleh karena itu, hakim harus memastikan bahwa keputusan yang diambil tidak hanya mematuhi prinsipprinsip hukum yang berlaku, tetapi juga menghormati nilai-nilai keadilan yang dipegang oleh masyarakat dan hukum.

Dalam konteks sosial dan budaya masyarakat Batam, hakim harus mempertimbangkan nilai-nilai lokal serta norma-norma yang berlaku. Keberagaman budaya dan agama di Indonesia menambah kompleksitas dalam pengambilan keputusan hukum yang sensitif seperti ini. Pendekatan yang cermat dan sensitif terhadap nilai-nilai sosial dan budaya lokal menjadi penting untuk memastikan bahwa keputusan hukum yang diambil dapat diterima secara luas oleh masyarakat. Dampak sosial dari keputusan yang diambil juga harus dipertimbangkan dengan seksama. Perubahan jenis kelamin dapat memiliki implikasi yang luas, termasuk dalam bidang sosial, psikologis, ekonomi, dan lainnya. Pengabulan permohonan ini dapat mempengaruhi bagaimana individu tersebut diterima dalam masyarakat, akses terhadap layanan kesehatan yang sesuai dengan identitas gender mereka, dan partisipasi mereka dalam kehidupan sosial yang lebih luas. Pengalaman dari kasus-kasus sebelumnya juga dapat memberikan pandangan yang berharga bagi hakim dalam menangani kasus ini. Studi kasus sebelumnya membantu hakim untuk memahami interpretasi dan penerapan hukum terkait perubahan jenis kelamin di Indonesia, serta memastikan konsistensi dalam pengambilan keputusan hukum.

<sup>21</sup> Dengan mempertimbangkan semua aspek yang telah disebutkan di atas, Pengadilan Negeri Batam diharapkan dapat mengambil keputusan yang tidak hanya memenuhi

persyaratan hukum, tetapi juga memperhatikan aspek-aspek keadilan, budaya, dan sosial yang relevan. Keputusan yang diambil dalam kasus ini tidak hanya akan mempengaruhi kehidupan individu pemohon, tetapi juga membentuk preseden penting dalam pengelolaan proses hukum terkait administrasi kependudukan di masa depan.

Pengambilan keputusan yang adil dan sesuai dengan hukum terkait permohonan perubahan jenis kelamin di Pengadilan Negeri Batam membutuhkan pendekatan yang cermat, teliti, dan sensitif terhadap berbagai faktor yang terlibat. Hanya dengan mempertimbangkan semua aspek tersebut dengan seksama, Pengadilan dapat mencapai keputusan yang bertanggung jawab dan dapat diterima oleh semua pihak yang terlibat.

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

Dalam kesimpulannya, pengambilan keputusan oleh Pengadilan Negeri Batam terkait permohonan perubahan jenis kelamin menunjukkan bahwa proses hukum memerlukan pertimbangan yang mendalam terhadap aspek hukum, buktibukti yang diajukan, prinsip keadilan, serta dampak sosial yang mungkin timbul. Keputusan hakim harus mematuhi kerangka hukum yang berlaku, seperti Undang-Undang Nomor 24 Tahun 2013 tentang Administrasi Kependudukan, sambil mempertimbangkan bukti medis dan psikologis yang mendukung kesesuaian gender pemohon. Dalam konteks keadilan, hakim juga harus memperhatikan nilai-nilai sosial dan budaya masyarakat di Batam, serta memastikan bahwa keputusan yang diambil dapat diterima secara luas oleh masyarakat. Dengan demikian, pengambilan keputusan yang adil dan berdasarkan hukum diharapkan dapat memberikan kepastian hukum bagi pemohon dan membuka jalan bagi pengakuan identitas gender yang sesuai secara resmi, sambil mempertimbangkan dampak yang luas dalam masyarakat.

### **DAFTAR REFERENSI**

- Akbar, M. (2022). Dispensasi Nikah Dalam Perspektif Perlindungan Anak Di Indonesia. *Lex Administratum*, 10(6).
- ALSYARI'AH, H. P. M. (2023). PERTIMBANGAN HAKIM PADA PENETAPAN PERKARA PERMOHONAN DISPENSASI KAWIN DALAM KEADAAN.
- Asnawi, H. S., et al (2022). *Dinamika Hukum Perkawinan di Indonesia: Tinjauan Hukum Keluarga Islam Terhadap Legalitas Perkawinan Kepercayaan Penghayat*. Bildung.
- Majid, R. (2021). *Dasar Kependudukan*. Penerbit Nem.
- MEILINA YULIEN, Y. U. L. (2019). IMPLEMENTASI HAK EX OFFICIO HAKIM DI PENGADILAN AGAMA KRUI SEBAGAI BENTUK RASA KEADILAN BAGI

ANAK DAN MANTAN ISTRI DALAM PERKARA CERAI TALAKVERSTEK (Analisis Putusan Pengadilan Agama Krui Tahun 20162017) (Doctoral dissertation, Pascasarjana Magister).

Nafisa, S. (2024). Interpretasi Hakim Terhadap Alasan Sangat Mendesak dalam Penetapan Dispensasi Kawin (Studi di Pengadilan Agama Ponorogo) (Doctoral dissertation, IAIN Ponorogo).

Nurwahyu, R. F. (n.d). Mutasi Tempat Kerja Sebagai Alasan Pemutusan Hubungan Kerja Bagi Sektor Usaha Kelapa Sawit PT JSPT Studi Atas Putusan Mahkamah Agung Nomor 233 K/Pdt. SusPHI/2021 (Bachelor's thesis, Fakultas Syariah dan Hukum UIN Syarif Hidayatullah Jakarta).

<sup>1</sup>  
PASONDONG, U. (2022). TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP PERMOHONAN DISPENSASI NIKAH PADA PENGADILAN AGAMA PALOPO (Studi Kasus Perkara Nomor 45/Pdt. P/2022/Pa. plp Di Pengadilan Agama Palopo) (Doctoral dissertation, Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Palopo).

<sup>2</sup>  
Putri, I. M. (2023). Kekhawatiran Orang Tua Sebagai Pertimbangan Hakim Dalam Putusan Perkara Dispensasi Kawin Di Pengadilan Agama Metro (Analisa Terhadap Penetapan Nomor: 0062/Pdt. P/2021/PA. Mt) (Doctoral dissertation, IAIN Metro).

Rachman, M. (2021). Manajemen pelayanan publik.

<sup>7</sup>  
Svinarky, I. (2019). Bagian penting yang perlu diketahui dalam hukum acara perdata di Indonesia. Cv Batam Publisher.

# Analisis Pertimbangan Hakim Terkait Permohonan Ganti Kelamin Di Pengadilan Negeri Batam

## ORIGINALITY REPORT

10%

SIMILARITY INDEX

10%

INTERNET SOURCES

2%

PUBLICATIONS

1%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

1	<a href="http://repository.iainpalopo.ac.id">repository.iainpalopo.ac.id</a> Internet Source	1%
2	<a href="http://repository.metrouniv.ac.id">repository.metrouniv.ac.id</a> Internet Source	1%
3	<a href="http://repository.radenintan.ac.id">repository.radenintan.ac.id</a> Internet Source	1%
4	<a href="http://attractivejournal.com">attractivejournal.com</a> Internet Source	1%
5	<a href="http://eprints.ums.ac.id">eprints.ums.ac.id</a> Internet Source	1%
6	<a href="http://ojs.umrah.ac.id">ojs.umrah.ac.id</a> Internet Source	<1%
7	<a href="http://journals.usm.ac.id">journals.usm.ac.id</a> Internet Source	<1%
8	<a href="http://konsultasiskripsi.com">konsultasiskripsi.com</a> Internet Source	<1%
9	<a href="http://era.id">era.id</a> Internet Source	<1%

10	<a href="http://publikasiilmiah.unwahas.ac.id">publikasiilmiah.unwahas.ac.id</a> Internet Source	<1 %
11	<a href="http://digilib.uinkhas.ac.id">digilib.uinkhas.ac.id</a> Internet Source	<1 %
12	<a href="http://download.garuda.kemdikbud.go.id">download.garuda.kemdikbud.go.id</a> Internet Source	<1 %
13	<a href="http://media.neliti.com">media.neliti.com</a> Internet Source	<1 %
14	<a href="http://repository.iainpare.ac.id">repository.iainpare.ac.id</a> Internet Source	<1 %
15	<a href="http://doaj.org">doaj.org</a> Internet Source	<1 %
16	<a href="http://repository.unja.ac.id">repository.unja.ac.id</a> Internet Source	<1 %
17	<a href="http://www.ejournal-s1.undip.ac.id">www.ejournal-s1.undip.ac.id</a> Internet Source	<1 %
18	<a href="http://bajangjournal.com">bajangjournal.com</a> Internet Source	<1 %
19	<a href="http://banpaudpnf.kemdikbud.go.id">banpaudpnf.kemdikbud.go.id</a> Internet Source	<1 %
20	<a href="http://id.scribd.com">id.scribd.com</a> Internet Source	<1 %
21	<a href="http://journal.unpad.ac.id">journal.unpad.ac.id</a> Internet Source	<1 %

22	<a href="https://adoc.pub">adoc.pub</a> Internet Source	<1 %
23	<a href="https://artikelpendidikan.id">artikelpendidikan.id</a> Internet Source	<1 %
24	<a href="https://es.scribd.com">es.scribd.com</a> Internet Source	<1 %
25	<a href="https://id.wer.wiki">id.wer.wiki</a> Internet Source	<1 %
26	<a href="https://jurnal.umrah.ac.id">jurnal.umrah.ac.id</a> Internet Source	<1 %
27	<a href="https://repositori.usu.ac.id">repositori.usu.ac.id</a> Internet Source	<1 %
28	<a href="https://repository.unhas.ac.id">repository.unhas.ac.id</a> Internet Source	<1 %
29	Kusuma, Nadya Novina. "Analisis Yuridis Terhadap Perolehan Hak Atas Tanah Melalui Lembaga Rechtsverwerking Dalam Konsepsi Keadilan (Studi Putusan Mahkamah Agung Nomor 1034 Pk/Pdt/2019)", Universitas Islam Sultan Agung (Indonesia), 2023 Publication	<1 %
30	<a href="https://zombiedoc.com">zombiedoc.com</a> Internet Source	<1 %

---

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off



# Analisis Pertimbangan Hakim Terkait Permohonan Ganti Kelamin Di Pengadilan Negeri Batam

---

## GRADEMARK REPORT

---

FINAL GRADE

GENERAL COMMENTS

**/0**

---

PAGE 1

---

PAGE 2

---

PAGE 3

---

PAGE 4

---

PAGE 5

---

PAGE 6

---

PAGE 7

---

PAGE 8

---

PAGE 9

---

PAGE 10

---

PAGE 11

---